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评选名额少 待评人数多 评审门槛高

中小学教师职称晋升常年“拥堵”
期待建立更为科学合理的职称评审方案

最近袁一部描述师生情谊的电影叶老师窑好曳火了遥 片中袁当品学兼优的学生有保送至师范学校的机会时袁班主任老师却嘱咐她慎重考虑遥 电影

看到这儿时袁同样身为中学教师的谢敏渊化名冤深有感触遥

今年 35岁的谢敏是山东省一所省级重点高中的政治课老师遥尽管她已工作 13年尧教学成绩优异袁但在职称上仍是初级教师遥也就是说袁13年

前她本科毕业转正定级后袁职称再无提升遥 谢敏入职前正逢她所在的学校扩招遥 连续几年袁学校招了很多年轻教师袁但每年评职称的名额非常少遥

别说高级职称袁仅是中级职称的评审袁谢敏前面就排了太多人遥 对此袁她也很无奈遥

而像谢敏这样的中小学教师职称评审难袁并非个例遥采访中袁多位中小学教师向记者表示袁因为指标有限尧正高职称评审标准过高等问题导致

的评职称难袁已经严重影响到他们的工作积极性袁应建立更为科学合理的职称评审方案遥

记者了解到袁我国中小学教师职称渊职务冤评审
制度始于 1986年袁期间经历多次改革遥最新的职称
渊职务冤制度规定袁初级设员级和助理级曰高级设副
高级和正高级遥 员级尧助理级尧中级尧副高级和正高
级职称渊职务冤名称依次为三级教师尧二级教师尧一
级教师尧高级教师和正高级教师遥

野现在我们学校在编教师 371人袁其中高级职
称 148人袁中级职称 166人袁初级职称 57人遥 2018
年袁具备基本评审资格而因为没有岗位袁未能获得
高级教师资格的有 135人遥 冶这是安徽省宿城第一
中学副校长刘秀云向记者透露的一组数据遥

刘秀云介绍袁安徽省宿城第一中学是一所野老
牌冶的省重点中学袁师资队伍中不乏中青年优秀教
师遥 然而袁由于职称资格的比例限制袁2018年该校
高级职称指标仅有 7个袁具备评审资格的教师远超
这一数字遥野每年的指标比例是固定的袁但对于师资
集中的耶老牌爷重点中学来说袁前面的不退袁后面的
就上不去袁教师职称评定常年耶排大队爷袁论资排辈
现象突出遥 冶

而在小学袁职称评审同样容易走进野死胡同冶遥
河南省周口市一所小学的语文老师满星 渊化名冤告
诉记者袁 他们学校每年通常只有 1个高级职称指
标袁野在职教师近百名袁有副高级职称的不到 10人遥
按要求袁高级教师比例一旦达标袁就不会再给指标
了遥 冶

野正常来说袁我这年龄早就能评高级职称了遥 冶
谢敏说袁按野排队冶时长袁预计自己明年能评上中级
职称袁但她已经对评职称失去了热情遥

记者了解到袁由于评聘合一袁部分老教师尽管
评上了高级职称并享受待遇袁但由于教学能力限制
只能转为行政岗位袁反而挤占了一线青年教师的职
称名额遥

刘秀云指出袁评职称难的问题已经严重影响了
教师的工作积极性遥野由于指标有限袁一些耶老牌爷学
校职称评审成了中青年教师发展的耶魔咒爷遥这也让
他们的教育理想受到冲击遥 冶

135人待评
但指标只有 7个

2015年袁人社部印发叶关于深化中小学教师职
称制度改革的指导意见曳袁 对中小学教师职称制度
进行整体设计袁并首次设置正高级职称袁使中小学
教师拥有和教授尧研究员同样的职业发展空间遥

野按照现有的评审标准袁一位本科毕业的老师袁
22岁从教袁 若业务达标袁 任教 1年可定为二级教
师袁任教满 5年可参评一级教师袁再满 5年可参评
高级教师袁最快 33岁就可参评高级职称遥冶然而袁刘
秀云指出袁 现行中小学正高级职称评定标准过高袁
使得很多教师三四十岁评上高级职称后再无他求遥

2015年满星评上了小学教师的副高级职称遥
她回忆当时职称评审仍在改革中袁取消了对论文的
要求袁但加强了对教学能力的考察袁如要现场讲课
并答辩遥

野改革后的评审制度更严袁高级职称对获奖尧课
题尧综合实验活动等都有硬性要求遥冶满星说自己比
较幸运袁如今再参评高级职称袁光课题就要准备一
年以上袁要耗费大量精力遥 正高级职称对她而言更
是 野可望不可及冶袁野我们学校没有一位教师有正高
级职称袁大家都觉得评上副高级就到头了袁也没啥
进取心了遥 冶

评正高职称究竟有多难钥刘秀云以安徽省中小
学教师正高级职称评审条件为例介绍袁要在野被评
为省特级教师或享受省级以上政府特殊津贴袁被评
为省级以上优秀教师或学术带头人袁获得国家级教
学成果三等奖以上袁主持并完成省级以上的教研课
题一项袁参加省市级以上教研比赛获得省级二等奖
以上噎噎冶等条件中满足 2项袁才具备评审资格遥

野对于普通教师来说袁满足 1项就很优秀了遥 冶
刘秀云告诉记者袁 去年她所在的省重点中学教师
中袁满足宿州市正高级职称评审条件的人数不及指
标名额的一半遥 在刘秀云看来袁设置正高级职称是
对教师群体的激励袁但从实际情况来看袁由于门槛
过高袁这一政策应有的激励效果并不显著遥

评正高职称
究竟有多难？

针对当前中小学教师职称评定难问题袁刘
秀云认为袁一方面可以设置地方职称指标野周
转池冶袁根据学校的不同情况进行协调尧调配袁
另一方面可以将有突出贡献者作为特殊人才
破格提拔袁不必再占指标遥 野要改革职称评审制
度袁 让 耶有为者有位爷袁 提升教师的职业获得
感遥 冶

教师们的获得感包括职业尊严和职业成
长的获得感遥 刘秀云说袁除了要改革职称评审
制度袁 提高教师待遇也是迫切需要解决的问
题遥

野不同职称的收入可能只差几百元袁但对
教师的职业热情影响却很大遥 冶身为一线教师袁
谢敏更在意职称对退休待遇的影响遥

刘秀云认为袁提升教师获得感袁物质是基
础袁要落实教师待遇不低于公务员的政策遥 比
如袁为鼓励教师长期从事本职业而发放的岗位
津贴袁至今仍然沿用 1986年的标准袁即 10年
以下每月 3元袁10年至 15年每月 5元袁15 年
至 20年每月 7元袁20年以上每月 10元遥野时隔
33年袁教师的收入水平发生了很大改变袁但教
龄津贴一直未变袁 当年的激励成了现在的鸡
肋遥 冶

郑州市上街区中心路小学教师沙宝琴希
望能制定出一套真正对老师有激励作用尧科学
合理完整的评审方案袁让老师们全身心投入到
教学中遥

21世纪教育研究院副院长熊丙奇建议袁
推动中小学职称评审制度改革袁实行中小学教
师年薪制袁和教师专业同行评价制度遥 野在欧美
国家袁中小学教师的待遇实行基于职务的年薪
制袁教师的年薪随教龄的增长而提高袁鼓励教
师终身从教遥 同时实行教师专业同行评价制
度袁促进教师职业化尧专业化发展遥 冶

渊于灵歌冤

建议设置
指标“周转池”


